

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre. Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos. Atarado QUINCE céntimos.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25 FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

LAU-BURU.

Dios y Fueros.

NUESTRA BANDERA.

Una vez más, vamos á consagrar un pequeño espacio á la defensa de la mejor de las causas...

La union fuerista, á cuyo servicio vivimos y por cuya causa estamos dispuestos á todo, ha sido, es y será siempre nuestro ideal...

En vano intentan nuestros enemigos introducir la discordia en nuestros campos inventando patrañas...

Dios y Fueros, bajo esta bandera militamos y á ella consagramos todo nuestro pequeño valer.

En ella caben todos los hijos amantes de este país, todos, absolutamente todos.

Depongan, pues, todos las ideas exclusivistas, de esa política ultra-ibérica, que solo sirve de escabel á cuatro ambiciosos...

las provincias hermanas, engaños y decepciones.

¡DIOS Y FUEROS!

Nuestras instituciones forales, descansan en los sabios principios de la religion católica y nadie podrá poner en duda la fé que en esta materia profesamos los vasco-navarros.

Y pues que somos católicos y en serlo fundamos todas nuestras glorias pasadas, claro esta que hemos de defender todo aquello que á este fin conduzca.

Y si nuestras veneradas instituciones son ni más ni menos que la expresion de esos principios católicos y á ellos debemos las mejores glorias de nuestros antepasados...

Esto, que no es más que la repetición de lo que en diferentes artículos y en muchas ocasiones hemos manifestado, es la expresion sincera de nuestros sentimientos forales...

Sépanlo una vez más los que parecen no leer ó no entender lo que tantas veces hemos escrito y repetido: DIOS Y FUEROS.

Esta es la bandera que defiende la Union fuerista y con esta bandera sabremos vencer ó sucumbir arrollados con tan gloriosa enseña.

Las nuevas ordenanzas de aduanas.

Por lo que al comercio interesa, indicamos á continuación las principales modificaciones que en dichas ordenanzas van á hacerse.

Disminúyese en gran parte la necesidad de que sean visados en los Consulados los manifiestos de los buques que vienen á nuestros puertos...

derechos mínimos dándose mayores facilidades en este punto á los buques de vapor que so o vengán á recibir carga y pasajeros...

Tambien se introducen reformas respecto al tránsito, que se autoriza por las vías férreas en las mismas condiciones que por caminos ordinarios...

Los trasbordos se facilitan tambien á mayor plazo para que puedan solicitarse y permitiéndolos á los buques de vapor y á los de navegación de altura...

Tambien se facilita al comercio de cabotaje, con la facultad de hacer escala en Lisboa y Oporto, sin que las mercaderías pierdan su nacionalidad.

En cuanto á la circulación de mercancías, la desaparicion de la zona fiscal y la supresion de las guías para los coloniales, dejando lo subsistente la obligacion de que conserven el marchamo ó las marcas de fábrica...

Igualmente se concede mayor amplitud para las declaraciones de las provisiones de los buques y la exencion de penas á los consignatarios en determinados casos.

Se introducen otras modificaciones, en lo que se refiere á la tramitacion de los expedientes, se amplian las facultades de los Administradores de Aduanas y se reduce el número de firmas y diligencias...

Se crea una junta para juzgar las faltas cometidas, de la que formará parte un comerciante elegido por el Consejo de Agricultura, Industria y Comercio de la provincia...

vincia, y otro que designará el interesado. Se hacen inapelables los fallos, cuya cuantía no exceda de 100 pesetas...

Entre otras reformas se citan tambien la nueva tramitacion de las declaraciones de los consignatarios, que se planteará cuando la Direccion general de Aduanas provea á las administraciones de los documentos necesarios...

Correspondencia.

Madrid 27 de Noviembre de 1884.

Sr. Director del LAU BURU.

Querido amigo: y no hay más que cuestion estudiantil por arriba y por abajo. La cosa va pareciendo ya pesada hasta á los mismos que desean su duracion; pero, por pesada que sea, aun lleva traza de mucho más.

El Consejo de Ministros que se celebró ayer tarde y que duró hasta las seis y media, aunque trató segun se dice, de los asuntos de Cuba y de varias reformas importantes, como por ejemplo la del código penal, se ocupó casi exclusivamente de los estudiantes y de los profesores. Los periódicos convienen en que los Ministros se mostraron decididos á seguir una línea de conducta enérgica, á hacer, en una palabra, con profesores y estudiantes, lo que dias há anunció á Vds. esto es, á dejar sin cátedra á los primeros y sin curso á los segundos.

No lo crean Vds. D. no estar completamente ciego el gobierno. no puede ocurrírsele semejante cosa que no solo es impracticable sino contraproducente de todo punto. Crean Vds. que el gobierno no sabe que hacer, y que en su seno mismo circulan rumores de crisis. Si hace cinco dias hubieran presentado su dimision Villaverde y Oliver el gobierno tendria ahora

el conjunto del sistema, sin el ánimo que me inspiraba el pensamiento de Dora.

Aquel val r me enseñó hasta en mis progresos, hasta tal punto, que despues de tres ó cuatro meses de estudio fui un día al Parlamento, confiado en que podria ejecutar mi primer ensayo.

Un gran orador sube á la tribuna y me creo dispuesto... pero ¡ay! el gran orador habia ya vuelto á su puesto y mi lapiz corria aun sobre el papel en busca del exordio.

Claro era que habia que habia querido precipitar demasiado las cosas, y que necesitaba aun un poco de trabajo y de paciencia.

Fuíme á consultarlo con Traddles, que me propuso dictarme algunas arengas paulatinamente, cuidando de tomar los alientos y reposarse, en atencion á mi inexperiencia; agradecíselo y acepté; y durante bastante tiempo, todas las noches, tuvimos una especie de Parlamento de broma en la calle de Buckingham.

Francamente, quisiera ver en todas partes un Parlamento parecido.

Mi tia y Mr. Dick representaban el gobierno ó la oposicion (segun la circunstancia), y

(129) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

DAVID COPPERFIELD

EL SOBRINO DE MI TIA

Novela escrita en inglés

POR CARLOS DICKENS.

(Continuacion.)

—Mañana, dije, me levantaré á las cinco, porque ahora...

—¡Seguís haciéndome rabiar! exclamó Dora; no os levantéis á las cinco; es un absurdo...

—Pero, querida mia, tengo un trabajo...

—¡Y qué! no lo... s... ¿Por qué lo hariais?

—¡Ay! para vivir. ¿Cómo viviriamos sin eso? ¿Cómo? os lo pregunto.

—¿Com. Fr. p. tió ella con la sonrisa de su inocente frivolidad. ¡Ah! ¡eso importa poco!

Me me ró con un air de triunfo y de cándido orgullo. ¿No habia respondido victoriosamente? ¿Qué hubiera podido replicar? Además me tapó la boca con una inocente caricia...

Por un tesoro no hubiese querido ser más razonable que Dora todo el tiempo que aun permanecí allí.

Desp-díme de ella y de su amiga. En una palabra, amaba, adoraba á Dora; aquel amor me absorbía completamente...

Sin embargo, siempre sentia el mismo ardor para el trabajo; no solo me levantaba todos los dias á las cinco, sino que por las noches velaba hasta muy tarde.

XIV.

UNA SOCIEDAD DISUELTA.

Ya he dicho con qué empeño habia tomado la idea de taquígrafiar los debates del Parla-

mento para un diario. «Machacar el hierro cuando está caliente.» Imbuido en ese proverbio, me puse á la obra, y permítaseme que se admire mi perseverancia.

Empecé por comprar un tratado del noble arte de la taquígrafia, que me costó diez chelines y seis peniques: armado con esta obra, me sumí en un océano de dificultades, que al cabo de algunas semanas estuvieron á punto de volverse loco.

Aquellos siglos de una ciencia verdaderamente garagálica me persiguian, no solo durante mis vigiliás, sino tambien durante mi sueño.

Sin embargo, poseia al fin mi alfabeto; pero, ¡ay! entonces empezaron en vos horrores: caracteres arbitrarios, los caracteres más despoticos del mundo, que exigian, por ejemplo, que una cosa bastante parecida al primer hilo de una tela de araña significase espera, y que un rabo hecho de un plumazo significase desfavorable.

Desgraciadamente á medida que penetraba uno de aquellos misterios, me olvidaba de otro, y hubiera desconfiado de conocer nunca

más libertad para obrar; pero como ha hecho suya la causa de aquellos y parece que aquellos caerán, no hay que decir lo que se resentirá el gobierno; pues un acto como el que digo si puede parecer al principio como de justicia é imparcialidad ahora no es ni puede ser otra cosa que signo de debilidad.

Repito, pues, que el gobierno no sabe que hacer y en lo poco que hace no preside el acierto.

Cánovas es quien dirige todas las cosas, quien redacta los documentos y organiza la línea de ataque y defensa.

Parece que de él salió la pobre idea de la que todos llaman «contra protesta» de profesores; y parece también que una circular que anoche envió el Ministro de Fomento á los Rectores de las Universidades la corrigió Cánovas dándole un carácter militar y ordenantista que de seguro ha producido malísimo efecto entre aquellos á quienes va destinada.

Summum jus summa injuria, dicen en derecho; y yo creo que esta sentencia coge de medio á medio á los gobiernos liberales, que en su misma organización llevan el germen de su muerte. En estos gobiernos todo, en efecto, está rebajado pero sobre todo, el principio de autoridad; y cuando quieren por tanto, ejecutar un acto de autoridad, la impotencia se revela contra ellos.

Dejemonos de filosofías.

La *Gaceta* publica hoy el parte oficial del gobernador dando cuenta de los sucesos estudiantiles. No aparecen en el los 137 agentes de orden público heridos, que según *El Imparcial* y otros diarios de la mañana, resultaban en la cuenta del señor Villaverde. Bien es verdad que para estos periódicos, dicho parte no se publicaría hoy por haber susgado no se que dificultades, lo cual prueba que habían recibido sus informes de algun gaason.

El parte narra los hechos amazotadamente, y recalando mucho lo de los gritos subversivos. No ha causado la impresión que, sin duda, se propusieron sus autores.

Otra torpeza del gobierno es lo ocurrido con el ayuntamiento, y de lo cual no hablé ayer por olvido. Me refiero á la circular de Gobernación en que se desapruéba la conducta de aquel al dar días pasados un voto de simpatía al concejal y teniente de alcalde señor Arredondo, que haciendo uso de su autoridad intervino el domingo en defensa, en cierto modo de los estudiantes amotinados en la calle de Atocha.

Y digo que es una torpeza, porque el gobierno ha aguardado á una ocasión política para manifestar su desagrado á un ayuntamiento vulnerable por mil puntos, al cual toda la opinion pública rechaza y que lleva dadas dos mil causas de censuras, expedientes y suspensiones.

Es decir: que los mismos que deseaban que se sentara la mano al ayuntamiento, desapruéban el modo con que lo ha hecho Romero Robledo; se olvidan los verdaderos abusos del municipio y aparece este formando causa comun con estudiantes y profesores y por consiguiente con fuerza moral que nunca pudo soñar en tener.

Por algo decía un médico amigo mio, que la época presente es la de la chifadura universal.

Hoy no han entrado los estudiantes en las cátedras cuyos profesores firmaron la *contra protesta*.

La anarquía sigue, y vamos viviendo.

Suyo afectísimo

El corresponsal.

Traddles, armpdo del Resumen d'Enfield ó de un tomo de discursos completos, les llenaba de injurias. De pié y apoyado en la mesa, con la mano izquierda encima de la página y con el brazo derecho empleándolo como un aspa de molino, mi amigo, convertido unas veces en Mr. Pitt, Mr. Fox, Mr. Sheridan, Mr. Burke, lord Castlereagh, vizconde Sidmouth, ó Mr. Canning, se encolerizaba por con cólera pública, y denunciaba con atronadoras diatribas la corrupcion de mi tía y de Mr. Dick, mientras que yo, sentado cerca de él, con mi cuaderno en las rodillas, seguía con muchísimo trabajo aquel torrente de elocuencia.

La inconsecuencia y ligereza de las opiniones de Traddles sobrepujaban las de todos los políticos. En una semana cambiaba diez veces de opinion.

Mi tía, impasible como un canceller del Echiquier, le interrumpia con algunos *eschad, si, no, etc.*, según las indicaciones probables del texto, y era siempre una señal para que Mr. Dick, miembro ministerial perfecto, repitese las mismas palabras.

No obstante, aquel excelente hombre no po-

Noticias sanitarias.

Las recibidas hoy son satisfactorias. En Toledo no aumenta el número de invasiones ni el de fallecimientos. Respecto á Beniopa, los periódicos de Valencia dicen que la epidemia decrece y que se abriga la confianza de que á seguir reinando el mismo tiempo y suministrándose á aquella poblacion los auxilios necesarios, como viene verificándose, en breve quedará sofocado el huésped morboso.

Argel 26 (10 m.)—No han ocurrido nuevos casos. Los soldados atacados proceden del departamento del Oran.

El campamento se ha trasladado á otro punto y los médicos militares tienen tal confianza en que los casos ocurridos son aislados, que apenas llegue buque se embarcarán las tropas, lo que prueba que no tiene gravedad lo ocurrido.—*Marqués de Gonzalez.*

Paris 26 (4,10 t.)—Considerándose terminada la epidemia, la prefectura de policía ha suspendido los partes oficiales que hasta ahora me ha suministrado diariamente.—*Rodríguez.*

Paris 26 (5'45 t.)—Ha cesado la publicación de los boletines sanitarios, por considerarse completamente terminada la epidemia. Algunos hospitales, como el de Laizboisier, han cerrado las salas de coléricos, se ha despedido la mitad del personal de conduccion de enfermos y de sinfecciones, conservando otra provisional y únicamente por precaucion.—*Silvela.*

Los presupuestos de Cuba.

Los presupuestos de la Isla de Cuba van á producir serios disgustos al señor ministro de Ultramar.

Con los ingresos ordinarios no es posible que el conde de Tejada pueda cubrir todas las obligaciones que figuran en aquel presupuesto.

Los intereses de la Deuda pública consumen doce millones de pesos, esto es, la mitad próximamente de lo que pueden producir las rentas de la Antilla. En el año económico próximo, lejos de aumentar estas han de presentarse en considerable disminucion.

La propiedad urbana ha sufrido tan gran quebranto en su valor, que los tributo impuestos sobre ella habrá precision de rebajarlos. En la capital de Cuba hay, según nuestras noticias, más de cinco mil casas desalquiladas. Con motivo de la crisis económica, muchos propietarios han trasladado su residencia á la campiña, bajando la renta de alquiler en más de un 25 por 100.

Por otra parte, si bien el tratado de comercio con los Estados Unidos habrá de producir grandes ventajas á la Isla de Cuba no es posible que se hagan sensibles en el año próximo. Al contrario de esto, para los efectos de la tributacion, el tratado lleva consigo una gran baja en la recaudacion de Aduanas, tanto por la disminucion de derechos de exportacion de los azúcares y tabacos en rama y torcidos, cuanto por la estipulada para las importaciones de la Península y la república norteamericana.

dia escapar siempre á los remordimientos de un servilismo semejante, y se lela en su fisonomía que se acusaba de prestar su apoyo para echar por tierra la antigua constitucion británica.

Aquellos debates se prolongaron más de una vez hasta las doce de la noche, y hubiera acabado por ser experto á haber descifrado mi manuscrito una vez terminado; pasé, en una palabra, por todas las dificultades del arte, y tuve más mérito en no desesperar, cuanto que aquel trabajo no era el único que me ocupaba; pero en mi celo los días me parecían siempre demasiado cortos.

Una mañana que me dirigía al tribunal de *Doctors Commons*, con la exactitud de costumbre, hallé en el pórtico á Mr. Spenlow que tenía el aire pensativo y hablaba solo; como se quejaba frecuentemente de males de cabeza y sus cuellos almidonados disumulaban mal su cuello pleórico, creí al principio que pudiese tener un amago de ataque apoplético, pero no tardó en sacarme de mi inquietud. En vez de contestar á mi saludo, como tenia de costumbre, con afabilidad, me miró con aire ceremo-

La iglesia en la Conferencia.

Roma 27.—Se asegura que Su Santidad se ha dirigido al emperador de Austria y á otros monarcas católicos, pidiéndoles que con motivo de la reunion de la Conferencia de Berlin dejen á salvo los intereses católicos en las regiones del Congo.

Parece que el emperador de Ausitria ha contestado ya al Papa ofreciéndole su apoyo más decidido en dicho asunto.

Apertura de las Cortes.

La apertura de las Coates no se anticipará, como creen, sino, que por el contrario, los miñ steriales aseguran que no se verificará el 15, sino el 20, para lo que el gobierno ha tenido en cuenta que en esta fecha muchos diputados habrán marchado á sus distrit s y otros no vendrán, circunstancia que no ha de favorecer al calor de los debates.

El ministerio parece que se propone tan solo cumplir el precepto constitucional reservando para el nuevo año la batalla parlamentaria que han de presentarle las oposiciones.

Lo de siempre. Y en tanto el pais pidiendo á voz en grito lo que necesita y nadie le dá.

El socialismo.

En Francia.

Todos los años por esta época se celebran en París una série de *meetings* anarquistas y revolucionarios, en los cuales se producen los mayores escándalos, y con frecuencia colisiones entre los asistentes y los guardias de orden público.

Estos *meetings* han empezado este año con más ímpetu que los anteriores, pues en el que se celebró el domingo último en la sala de Lives, hubo desde su principio gritos, escándalos, porrazos, insultos, heridos y cargas de caballería.

No nos detendremos á describir esta reunion, porque recordando otras análogas de que hemos dado cuenta ya, nuestros lectores podrán figurarse sus líneas generales. La del domingo, sin embargo, se distinguió por su mayor violencia, porque entre los oradores, aquel que aun siendo anarquista y revolucionario se manifiesta un poco más suave en los procedimietos, ó no cria oportuno *echarse á la calle* enseguida, era desalojado de la tribuna á los golpes y porrazos de sus correligionarios.

Hubo varios oradores de éstos que salieron heridos, y el escándalo se hizo tan mayúsculo, que los gendarmes tuvieron que par una carga de caballería para disolver la reunion.

En Italia.

Trabájase aquí activamente para una organización general de obreros, y se dice que hay más de 45.000 obreros inscritos en la organización. Y para aumentar esta cifra si es posible, se ha fundado un periódico, la *Fave'la*, que se dedica casi exclusivamente á la propaganda. El movimiento inspira grandes temores á los hombres de orden y á los burgueses; pero el Gobierno de Humberto lo vé con la mayor indiferencia.

En Austria.—Hungria.

Propaganda socialista en el ejército.—De la información que se ha hecho por el reciente descubrimiento de folletos en el

nioso, y me suplicó friamente que le siguiese á un café que en aquel entonces tenía una puerta de comunicacion con la audiencia por el lado del camariterio de San Pablo.

Como ba delante de mí, pues el pasillo era muy estrecho para poder caminar de dos en fila, noté que andaba con aire altivo, cosa de mal agüero; mis presentimientos me advertían que hab a descubierto algo de mis relaciones con Dora.

Np tuve la menor duda cuando me hizo entrar en un gabinete del piso principal, donde ví á miss Murdstone sentada al lado de un aparador de forma antigua: al verme me alérgo sus huesosas y frías falnges de la mano derecha con un aire de severidad que me hizo recordar otra época; Mr. Spenlow cerró la puerta, y en pié delante de la chimenea dijo á miss Murdstone:

—Tened la bondad, miss Murdstone, de enseñar á Mr. Copperfield lo que teneis en vuestro ridículo.

Era, si no me engaño, el mismo saco que llevaba en tiempo de mi madre; abrílo mordiéndose los labios y sacó de él mi última car-

cuartel de Olmutz, resulta, según los periódicos austriacos que un soldado de nacionalistas recibia y propagaba hojas sociales. El soldado está preso, juntamente con otros siete, á quienes se han encontrado los folletos. Sin embargo, resluta también de la información que se ha elevado á efecto con el mayor cuidado, que no se habia llegado á organizar ninguna asociación clandestina en el regimiento, y que estos hechos solo tienen importancia como síntomas.

En Rusia.

Los terratenientes de uno de los Principes rusos que tiene más propiedades se han repartido estas boniticamente, habiendo sido necesario enviar dos batallones de tropa para hacerles volver en razon, lo cual solo se ha conseguido despues de una batalla formal.

Una protesta.

A continuacion verán los lectores la que ayer nos fué remitida por varios alumnos de la Universidad de Salamanca, quienes en ella contestan á la publicada por otros escolares del mismo centro.

El espíritu católico en que está inspirada la protesta, es causa del placer con que la insertamos en nuestras columnas.

Dice así.

«Los que suscriben, alumnos de la Universidad de Salamanca, han sabido con dolor profundo los sangrientos atropellos y violencias de que ha sido víctima una manifestacion escolar en la vía pública y en el mismo recinto de la Universidad de Madrid. De ser exacto el relato de la prensa periódica, protestamos con tanta indignacion y energía, como mesurado respeto, contra una represion que por innecesaria y desproporcionada, pugna con la equidad y la justicia y desmiente la serena y augusta templanza con que debe la ley amparar y mantener el orden y el sosiego públicos.

Despues de cumplir este deber de compañerismo fraternal, séanos permitido lamentar amargamente, que con los venerandos nombres de ciencia y libertad se encubra y disfraze odio sañudo y ultraje fiero á la Religion del Estado, que es también la Religion de la Pátria. Por lo mismo que amamos como el que más la autonomía universitaria y la razonable independencia del profesorado, seremos siempre sumisos y fieles discípulos de aquella Cátedra suprema que irradia luz de inefable verdad sobre todas las cátedras y con criterio de fundamental certidumbre defiende la libertad, de las ignominias de la licencia.

La edad juvenil y el decoro académico nos aparta de las ardientes luchas con que las partidos desgarran y deshounan á España: tiempo vendrá y harío pronto por desgracia, en que un triste deber nos lance, r ien salidos de la paz del aula, al eaconado y resuelto combate, sin que prematuramente nos arrojemos con pueril arroñancia á enseñar lo que no sabemos y á ilustrar á los demás cuando necesitamos ser ilustrados.

CATOLICOS, APOSTOLICOS, ROMANOS, ante todo, no tenemos, ni queremos tener más política que la de Cristo: amantes y detesores de los fueros universitarios, que si ya murieron en la ley, deben revivir y prosperar en la costumbre, haremos por merecerlos y honrarlos con el recojimiento y modestia, que son la joya más preciada de la juventud estudiosa. Nunca, por nada ni por nadie, seremos en

ta á Dora, carta incendiaria llena de frases de abnegacion y de amor eterno.

—Se me figura que es vuestra letra, Mr. Copperfield, dijo Mr. Spenlow.

Sentí como un acceso de fiebre ardiente, y respondí con una voz que no me pareció ser la mía:

—Si, señor.

—Si no me engaño, añadió Mr. Spenlow, mientras que miss Murdstone sacaba del fatal ridículo un piquete de epístolas atadas juntas con una cinta azul, estas otras cartas también son vuestras.

Cogí tristemente el paquete de manos de miss Murdstone, y echando una ojeada á su contenido bajé los ojos y me ruboricé por toda respuesta.

(Se continuará.)

pérfidas manos ariete demoleedor del orden, ni juguete vil de clandestinas insidias de secta. Y no entregáramos nuestras ideas y nombres a las vanas y corruptoras exhibiciones de la publicidad, si arrogándose cierta gente una representación supuesta, no lastimara nuestras creencias y nuestro decoro con desdichados ataques envueltos en la ya gastada frasología patriótica y sacados del viejo repertorio y de los rancios tópicos de la ciencia y literatura callejeras.

Salamanca 26 de Noviembre de 1884.—Joaquín Goicoechea Lizarraga.—Cárlos Dendadiarrea Saras.—Rafael Gonzalez Ruano.—Galo Lopetegui.—Máximo García Garrido.—Francisco Castañanza.—Pedro de Sustacha.—Andrés Pellon.—Juan Moyano.—José M. Albarrañ.—Jesús M. V. de Echeverría.—José Santos Hermo. (Siguen las firmas hasta el número de 70) »

Gaceticillas

Según noticias, la Corporación provincial se ha convencido de la imposibilidad de llevar a cabo, para el año próximo, la reforma tributaria que persigue hace tanto tiempo.

Si no recordamos mal, á fines del año 1883 ó principios del corriente la Excmo. Diputación dijo que esperaba poder variar el sistema de tributación para esta fecha. No tiene nada de particular, y á nadie extrañará, que no haya podido realizarse esa esperanza.

Lo que si extrañará á cualquiera, es que esa esperiencia no impida la premura con que al municipio de Pamplona se le exige la formación de la estadística catastral.

Ayer se dijo que el señor gobernador civil había llamado á su despacho á los presidentes de varias sociedades de recreo de esta capital, con objeto de inculcarles lo dicho por la misma autoridad en la circular que ayer publicamos referente al juego.

En compañía de su esposa y de su hermana política salió ayer de esta ciudad nuestro muy distinguido y estimado amigo el excelentísimo Sr. Conde de Guendulain con dirección á San Petersburgo, donde se propone pasar una larga temporada al lado del señor marqués de Campo Sagrado, padre político de dicho conde y embajador de España en la capital de Rusia.

Continúa en grave estado la señora doña Patricia Meogui, esposa de D. Bruno Echenique, y cuyo restablecimiento deseamos.

Pasado mañana lunes se reunirá nuestro Ayuntamiento en sesión ordinaria, á fin de discutir los presupuestos para el año próximo.

De tres á cinco de la tarde estuvo ayer en el paseo de Valencia la música del regimiento de Cantabria ejecutando las piezas que anunciamos.

Sin embargo, no era mucha la concurrencia en aquel céntrico sitio. El frío intenso que se deja sentir debió ser la causa de esto.

Ayer terminaron las operaciones de reparación de las cañerías del alumbrado público, que en la presente estación suelen hacerse anualmente.

Hemos recibido el último número del interesante periódico de modas que con el título "La Estación" se publica en París en trece idiomas

Terminadas ya las diligencias del sumario, ha sido elevada á plenario la causa seguida contra Toribio Eguía por el crimen cometido hace ocho días en Atondo.

Nocabe mayor actividad en las actuaciones.

El Sr. D. Hilario Munarriz presbítero de Vidangos nos ha entregado cinco pesetas con destino á la suscripción en favor de las víctimas del incendio de Abaurrea-alta, cantidad que entregaremos en la Depositaria provincial.

Ha sido destinado de profesor á la academia general militar el comandante de Caballería D. Luis Elio Mencos.

Sobre expedición de fé de soltería de los individuos del ejército activo, reserva y reclutas disponibles, se ha dispuesto lo que sigue:

1.º Que no estando derogado el decreto de 21 de Mayo de 1873, la certificación de soltería que soliciten los individuos del Ejército activo, se expida por los Jefes del Detall. 2.º Que perteneciendo á la jurisdicción ordinaria los individuos de tropa de reserva y reclutas disponibles, las fé de soltería serán expedidas por sus Párrocos propios, cuando no les basten las certificaciones de sus Jefes, libradas con referencia á los antecedentes que obren en los expedientes de cada interesado, exceptuándose todos los individuos que pertenezcan á los cuadros orgánicos de los batallones, escuadrones ó compañías de reserva ó de depósito de las distintas armas ó Institutos del Ejército, que se hallan en situación activa.

Por el cónsul de España en Amberes se ha obtenido una prórroga extensiva hasta fin del corriente año, para las demandas de admisión de la exposición universal que allí va á celebrarse.

En el Boletín Oficial aparece una circular recordando á los Ayuntamientos que durante el mes de Diciembre próximo deberán formar el padrón de todos los habitantes existentes en cada término municipal, y otra para hacer las anotaciones de alta y baja en las listas electorales de Diputados á Cortes.

Por la Dirección general de Rentas Estancadas se ha dispuesto la creación de un estanco en la venta de las Campanas y otro en el lugar de Zurriain. Los aspirantes pueden presentar las solicitudes en la Administración de Contribuciones y Rentas durante el término de quince días.

Teatro.—Funciones para hoy
A las tres de la tarde, "Con la música á otra parte," y "Vivitos y coleaos."—A las ocho de la noche "Las riendas del gobierno," y "Los banos de Villafrita."

A los doce kilómetros de Argel, en donde se encontraban acampados unos 2.000 hombres de tropas francesas, han sido atacados del cólera cuatro soldados; dos de ellos se encuentran graves.

El Ayuntamiento de Aras celebrará subasta el día 8 de Diciembre próximo para la construcción de un cementerio presupestado en la cantidad 1.820 pesetas.

Los Ayuntamientos de Garayoa y Orisoain sacan á pública subasta 40 robles y 100 encinas respectivamente, teniendo el lugar aquellas la del primero el día 7 de Diciembre próximo y la del segundo el 21 del mismo.

El día 30 del actual discutirá sus presupuestos el Ayuntamiento de Belascoain.

S. tisfecho el amor propio profesional el Dentista D. B. Idomero tubio con la grande aceptación que ha obtenido en Navarra su sistema especial de dentadura; agradece en extremo á las pruebas de amistad y deferencia que ha recibido de las personas que hacen uso de su privilegiado invento y accediendo gustosísimo á las excitaciones de las mismas que compran á práctica de las ventajas que ofrece el mismo, puesto que quedando como queda completamente libre la boca palatina funcionan los órganos bucales como si los dientes fuesen naturales, ha resuelto prolongar por algun tiempo su estancia en Pamplona y en su gabinete del piso 2.º de la calle Mayor núm. 7.

Consultas de las 10 de la mañana á las 4 de la tarde.

Escrófulas, Raquitismo de los niños. Inapetencia, blandura de carnes, padecimientos de la vista por linfatismo: se evitan corrigiendo y curan con el «Vino lodado de Quina de Oriv.» de exquisito gusto y que toman los niños con gran placer, como un dulce. Sustituyen con ventaja al aceite de higado de bacalao; porque jamás produce diarreas ni estrepea el estómago como lo hace el aceite. Exjir la marca de fábrica. De venta en Pamplona Farmacia de Colmenares y Bulda n.

Comunicado.

Pamplona 28 de Noviembre de 1884.
Sr. Director del LAU-BURU.

Muy Sr. mio: Ruego á V. se cabida en su ilustrado periódico á las signietes líneas por lo quedará agradecido su atento affmo.
S. S. Q.S.M.

A. D.

Visto el comunicado que el corresponsal F. R. anuncia en el número 853 del LAU BURU correspondiente al día 27 del actual, repito no existe tal engaño, porque de existirlo intervendría la casa editorial que tengo el honor de representar pues en este caso no le convendría mis servicios.

En cuanto á las tres preguntas que me hace, á la primera digo que esta está pasando con frecuencia y á él le ha sucedido con una obra titulada *La España y sus monumentos*, despues de adquirir un número de suscripciones, á los pocos cuadernos recibidos se dieron de baja la mayor parte de los señores suscritores, luego tambien esto habia que achacarlo á engaño, lo cual no tengo yo la culpa de que me muden de pensamiento.

A la segunda aunque es más sencilla que la anterior, le digo: que es muy natural que no quieran el principio de una obra sin concluir la que tenían antes empezada, lo que la casa editorial viene haciendo como lo verán los señores suscritores en el cuaderno de la *Santa Biblia* números 45 y 46.

A la tercera ha de saber este señor que al cobrarle la comision de las cuatro obras me correspondieran más cuadernos de firma, pues está en su obligacion saberlo como corresponsal y sobre todo no tengo que darle satisfaccion del contrato que tengo hecho con la casa.

Por último debo advertir al corresponsal don F. R. que por más que se moleste en hacer uso de la prensa para este asunto, no existe tal engaño; y si alguno tiene duda podrá darle explicaciones de palabra y no por medio de anuncios, pues en este caso molestariamos á los señores suscritores del LAU-BURU y esto no me parece conveniente.

El viajante.

Cultos religiosos.

Sábado.—San Saturnino.
En San Saturnino.—A las ocho y media de la mañana la novena de su titular, rezada, despues de una misa tambien rezada.

A las diez la procesion acostumbrada con asistencia del Excmo. é Ilmo. Cabildo Catedral y del Excmo. Ayuntamiento.

En seguida se celebrará la misa solemne con sermón que predicará el M. I. señor canónigo magstral.

A las cuatro de la tarde se expone á Su Divina Magestad para las curantia horas, á las cinco y media se cantarán completas y á con-

tinuacion será la novena con gozos cantados concluyendo con la reserva y Santo Rosario.

(Hay indulgencia plenaria por visitar dicha Iglesia despues de confesar y comulgar).

En San Agustín.—A las cinco y media la novena de la Inmaculada Concepcion, y expuesto el Santísimo, se rezará la corona de la Inmaculada Concepcion, se cantará la Salve de mision, siguiendo el sermón, oraciones de la Novena, gozos y reserva.

Domingo.—San Andrés.

En San Nicolás.—Cuarenta Horas.

En San Fermín de Aldapa.—Los ejercicios acostumbrados los días festivos.

En las Adoratrices.—Los ejercicios acostumbrados los días festivos.

En San Agustín.—A las cinco y media la novena de la Purisima Concepcion en la misma forma que los días anteriores.

Lunes.—Santa Nat. lla.

En San Saturnino.—Cuarenta horas, se expone á S. D. M. á las cuatro de la tarde y se reservará á las seis concluyendo con el Santo Rosario.

En San Agustín.—Continúa la novena de la Purisima Concepcion.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	3'25 pesetas	18'29 rs.
Cebada	1'94 "	10'91 "
Habas duras	2'75 "	15'47 "
Beza	2'69 "	15'13 "
Maíz	2'44 "	13'90 "

Trigo vendido 306 dobles decálitros, equivalentes á 217 robos y 9 almudes.

Anuncios preferentes

Ayuntamiento Constitucional de Pamplona.

Recibidas ya en las oficinas de catastro las relaciones de bienes á que se refiere el artículo 5.º del Reglamento de Estadística vigente en esta provincia; y practicados los trabajos de evaluación de la riqueza de todos y cada uno de los contribuyentes, la Junta de Catastro en sesión celebrada el día 15 del corriente mes, acordó señalar el plazo de quince días no festivos que previene el artículo 6.º del citado Reglamento, para que los interesados puedan examinar dichas relaciones y trabajos e interponer en debida forma las reclamaciones que crean conducentes.

A este fin estarán de manifiesto en dichas oficinas durante los expresados quince días desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde todos los datos necesarios al efecto, previniéndose que el plazo concedido se contará desde la insercion de este anuncio en el Boletín oficial.

Pamplona 28 de Noviembre de 1884.—Con acuerdo de S. E. Agapito Goñi, secretario.

Aprendices.

Se necesitan en la acreditada ebanisteria de D. Felipe Bejar, Mayor, 24.

LA BOTICA EN VENTA en Tafalla, de hermosa estantería gótica, botamen porcelana decorada cristal variado, con todos los productos y preparados que tiene en despacho y reposicion, debe verla quien se interese. Ha de cerrarse en la primera quincena de Diciembre *prva trasladarla fuera*, y se dará muy arreglada.

Proposiciones á D. Liborio Zaldo, maestro superior.

Aviso.

A los carpinteros y ebanistas.

A la acreditado almacén de maderas de Lapoya situado en la calle Calderería número 36, se vende tabla francesa de toda clase á precios sumamente económicos, siendo este material seco y de superior calidad.

ATENCION.

Todos los quintos que tengan que eximirse del servicio ó quieran saber como se hacen las gestiones sin gasto alguno, comprén por 10 rs. el Guia de quintos.

Taquigrafía castellana ó arte de escribir tan fácil como se habla por D. Enrique Orellana en 15 lecciones á 16 rs. es útil á todos, hoy más porque se vá á abrir nueva carrera á la juventud.

Gramática de los cuatro dialectos de la lengua euskara por D. Arturo Campion, se suscribe á medio real la entrega en la librería de Santiago Alonso Bolserías 14 Pamplona, y al diccionario Vasco-Español del Sr. Aizkibál 4 rs. cuaderno.

ANTI-ASMÁTICO PODEROSO.

JARABE MEDINA DE QUEBRACHO.

Medicamento nuevo para combatir el asma, la disnea y catarros crónicos, recomendado por celebridades médicas y por la prensa profesional de Madrid.—Frasco, 5 pesetas.—Serrano 36. Farmacia de Medina y principales farmacias.

Señor Sacerdote, residente en esta capital, desea estar de Capellan ó mayordomo, en casa de unos señores, que lo tengan por conveniente. Darán razon en esta Redaccion. Madrid 26. 10 noche.

Valores del Estado

COMPRA Y VENTA EN COMISION GIROS Y COMISIONES

Casiano Diaz.

18.—ZAPATERIA.—18.

PAMPLONA

ACONTECIMIENTO COMERCIAL

En el establecimiento de tejidos nacionales y extranjeros, titulado

EL BARATO VERDAD

calle de Mercaderes, número 23.

El dueño de este comercio, debido á las críticas e reunstancias por que atraviesa la industria fabril, ha verificado tanto en este país como en el extranjero importantes compras, en condiciones más ventajosas que nunca, motivo por el que el precio de venta de los artículos comprados producirá general sensacion y agradable sorpresa.

Poco necesitamos añadir en pro de lo que anunciamos. El éxito que obtendrá este Acontecimiento, ha de ser la prueba y manifestacion más elocuente de la verdad de nuestras ofertas. Grandioso son las ventajas obtenidas en las compras, mas todas han de redundar en beneficio de los compradores.

Conviene leer con detenion el prospecto que estamos repartiendo al público, y que nos honre con su visita, para convencerse de que jamás ha tenido ocasion de proveer de tejidos con la extrema baratura que ahora.

NOTA. Dada la aglomeracion de compradores que constantemente invade el local, rogamos á estos efectúen sus compras en el menos tiempo posible.

OIRA. A fin de tener tiempo suficiente para recoger los gneros y para el descanso de los encargados de la venta, ésta dará principio hasta nuevo aviso á las 8 de la mañana y terminará á las 7 de la tarde.

Doctor Puente,

Sigue curando los padecimientos crónicos del estómago, como especialista en dichas enfermedades, en su acreditado gabinete médico Midera alta 53 principal Madrid de 2 á 5, Provincias, consultas por correo

TESORO DE LA BOCA.

El más superior de todos los dentíficos conocidos según testimonio de infinitas personas cuyos certificados publica diariamente la prensa de provincias.

Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses.

Por los dolores de muelas no tiene rival.

Usase con preferencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, á 6 reales frasco. Su autor Velazquez, farmacéutico Medina del ampo.

En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zapateria 22. Sangüesa, farmacia de Galilea.

El telégrafo.

4 por 100 amortizable
4 por 100 perpétuo.
Letes hipotecarios de Cuba
Banco de España.

Reunidos los catadráticos firmantes de la primera protesta nombraron una comision gestora.

Parece indudable la disolucion del Ayuntamiento. Los estudiantes de Roma adidieron á los estudiantes de Madrid.

Imprenta de Fortunato J. Istúriz

SECCION DE ANUNCIOS

EPIZOOTIA.

Con «La Bovina» medicamento preparado por el Farmacéutico de Bilbao M. Rincon, se combate infaliblemente la Perineumonia exudativa en el ganado vacuno. Curacion segura y rápida. Sacrificar una res vacuna atacada de dicha enfermedad, existiendo «La Bovina» único medio de salvacion, es asesinarla. Y si el objeto es el lucro, vendiendo su carne, es un crimen por las fatales consecuencias que puede acarrear su aprovechamiento. Aplicadle «La Bovina» segun instruccion, y la res se salva indefectiblemente; evitando con este verdadero medicamento las horrosas hecatombes que con frecuencia produce tan funesta enfermedad, y que de hoy más no deben tener lugar, como sucede allá donde usan «La Bovina.»

Véndese, casa del Sr. Tabár Nueva 93.—Pamplona.

NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canadense Dúcorp. Biesolt, Rosman, universalmente conocidas.

35-Tecenderias--35-Pamplona

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias é industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fabrica, las cuales ó sean las demano, familia é intermedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictámen del miembro de aquella Exposicion D. Clemens Mueller: «Despues de un largo y exacto exámen yo no podia proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser premiadas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del dia la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y la capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS 10 RS. SEMANALES. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.

GRAN FÁBRICA

DE CAL HIDRAULICA

LA ECONÓMICA

ÚNICA EN NAVARA.

Los productos de esta fábrica, cuya excelente calidad ha sido encomiada por cuantas personas inteligentes la han experimentado, quedan dispuestos para el consumo.

Precios, 1'72 pesetas saco de 46 kilos.

“ 2'62 “ “ de 70 “

Estos precios rigen extrayéndola el consumidor de los almacenes abiertos en la misma Fábrica, Azoz, Valle de Ezcabarte.

Los precios puesta la cal en Pamplona ó en la estacion del ferro-carril, tienen un aumento de 0'25 por saco.

El envase tiene otro de 0'50 pts., pero se abona á la devolución de ellos.

Todos los pedidos se dirigirán al Gerente Casiano Diaz Zapateria 18, Pamplona.

El almacén en esta capital se halla á cargo de D. Martin Jáuregui, Santo Domingo 27.—El Gerente, CASIANO DIAZ

LA MAGALLANA.

Primera Compañía española

DE

Seguros contra el granizo

ALPRIMA FIJA

Establecida en Barcelona con arreglo á la Ley.

Capital social UN MILLON

elevable á 25 millones de pesetas

NOTA

A los labradores asegurados en las Provincias á cargo del Sr. Rabanaque, les concede la Direccion General un plazo hasta el 15 de Octubre para el pago de las primas de sus seguros, pudiendo asegurarse en cualquier tiempo, y quedando comprometida la compañía á pagar los daños que causara el pedrisco ó granizo, desde el dia en que fuesen firmadas las Pólizas.

Desde su fundacion ha pagado 252 millones en las provincias de Barcelona, Valladolid y Zaragoza, en los pueblos y ciudades de Almansa, Iñiguera, Itoya, Gonzato, Alpera, Píera, Sabadell, Calatayud, Ateca, Morata, Paracuellos de Jiroca, Valladolid, Meigal de Arriba, Megece y otras villas y aldeas.

Los que deseen asegurar sus cosechas del temible granizo pueden dirigirse al Agente General para las provincias de Navarra, Aragon, Vascongadas, Rioja y Soria, de D. Cesáreo Rabanaque Pons, en Pamplona, y los que deseen consultas se les servirá á correo seguido si remiten un sello para la contestacion. Se remiten gratis los prospectos á quien los pida.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE

ARBORICULTURA Y FLORICULTURA

EN LOS CAMPOS ELISEOS DE LÉRIDA.

Acaba de recibir este acreditado Establecimiento un riquísimo y abundante surtido de Jacintos, Tulipas, Francesillas, Anémonas, Narcisos, Azucenas, Lirios, Gladiolos, Futilasias, Dielytras, Funkias, y otras raices y cebollas de flor, procedente de Holanda, todo de lo más nuevo y superior que en aquel privilegiado país se cultiva.

Precios, por correspondencia, dirigiéndose á su propietario D. Francisco Vidal y Codina—Lérida, ó al representante en esta Capital D. Alberto Salinas.—San Anton 23, 3.

PAMPLONA

TORZALES

Pruébense los carretes de seda y algodón que fabrica expresamente La Compañía fabril

«SINGER»

y el resultado más que cuanto nosotros pudiéramos decir demostrará

«SINGER»

esto es el reconocimiento que han alcanzado en Europa y América. Ojo con las falsificaciones! Especialidad en aceite para máquinas de coser. Excelentes agujas para coser á máquina, y toda clase de piezas sueltas.

MERCADERES 16

MAQUINAS PARA COSER

DE

La Compañía FABRIL SINGER



16, Calle MERCADERES 16, PAMPLONA.

Además de los modelos conocidos hasta el dia, esta Compañía ha puesto á la venta nuevas máquinas industriales y para familias que por su especial mecanismo carecen completamente de ruido y hacen con gran perfeccion el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros. Desconfíese de los falsificadores que sorprenden al público con nuestro Crédito; y para evitar ser engañados, comprar solamente en el depósito de La Compañía Fabril «SINGER»

16, CALLE MERCADERES 16, PAMPLONA.

A plazos 2,50 pesetas semanales. Al contado 10 por 100 de rebaja. Enseñanza completa y gratis á domicilio.

MAQUINAS.

Las máquinas para coser legítimas

«SINGER»

no tienen rival en el mundo. Desconfíese el público de los falsificadores que espantan el crédito de nuestra marca. Todos los modelos

«SINGER»

Se ceden á plazos de 2,50 pesetas semanales. Ventas al contado con 10 por 100 de descuento. La casa tiene personal activo é inteligente que recorre constantemente los pueblos de la provincia para atender á ventas y reclamaciones.

Pamplona.

SUCURSAL EN TUDELA 2, CARRERA 2.

SUCURSAL EN TAFALLA 17, CAMINO REAL 17.